



## MUJERES EN GUATEMALA

USAID empodera a las mujeres creando plataformas para la participación cívica y mejorando el acceso a oportunidades económicas, educación de calidad, servicios de salud y justicia.

Las brechas de género persisten en casi todos los ámbitos de la vida guatemalteca, lo que afecta la participación de las mujeres en la economía formal, su ejercicio de liderazgo político y social, y su acceso a bienes, recursos y servicios. USAID promueve una mayor inclusión social en los procesos políticos en Guatemala al fortalecer la participación cívica y política de las mujeres para que tengan una voz más prominente en la toma de decisiones, mejor acceso a servicios públicos y acceso equitativo a oportunidades económicas.

## **CONTEXTO Y DESAFÍOS**

La sociedad guatemalteca se puede caracterizar por tener una estructura patriarcal y machista que a menudo excluye a las mujeres y otros grupos marginados. Esto se manifiesta como brechas de género en una variedad de sectores y servicios públicos. Las mujeres tienden a administrar menos negocios, poseer menos propiedades, tienen más dificultades para ingresar al mercado laboral formal y tienen menos acceso que los hombres a créditos y a financiamiento. Estadísticamente, sólo el 37% de las mujeres participan en el mercado laboral formal (en comparación con el 85% de los hombres), el 27% es dueña de su propio negocio y el 28% tiene acceso a mercados financieros (en comparación con el 66% de los hombres).

Las mujeres también luchan por acceder a servicios sociales como educación y salud y, con mayor frecuencia, son víctimas de delitos violentos. Según el Ministerio Público, la violencia contra las mujeres es el delito más denunciado en Guatemala con 51,906 denuncias presentadas en 2018. Un informe de la

Fundación KIND muestra que seis de cada diez mujeres migrantes son violadas durante su viaje, y que las niñas que viajan solas y personas de la comunidad LGBTQI+ están en alto riesgo de trata de personas.

## **ENFOQUE Y RESULTADOS**

Para apoyar a las mujeres y asegurar un papel más significativo en la formulación de políticas, USAID apoya a las Direcciones Municipales de Mujeres (DMM) para promover la participación de las mujeres en los comités comunitarios y municipales, fortaleciendo su papel de liderazgo en la formulación de propuestas políticas, económicas, culturales y sociales, a ser financiadas por los municipios locales. Las DMM también promueven el diálogo entre las organizaciones de mujeres y los municipios para trabajar en las políticas de equidad municipal y ayudar a fortalecer el papel de las organizaciones de mujeres.

Para promover el desarrollo económico local entre mujeres, USAID brinda educación vocacional, acceso ampliado al mercado para empresas que son propiedad de mujeres, servicios de desarrollo empresarial y acceso a tecnología agrícola.

USAID también apoya al sector de la justicia y la seguridad para aumentar y mejorar los servicios a las víctimas de violencia de género y apoya a las comunidades para desarrollar e implementar planes de prevención de la violencia que incluyan la prevención de la violencia de género.

Además, USAID ayuda a desarrollar la capacidad técnica y de defensa de las organizaciones LGBTI locales, fortaleciendo sus habilidades de liderazgo y negociación, estrategias de participación y mensajes sobre cuestiones clave de género. USAID apoya propuestas para criminalizar de manera más efectiva la violencia contra la comunidad LGBTQI+ y los esfuerzos para evaluar con precisión la calidad de los servicios brindados a la comunidad LGBTQI+, especialmente en lo que respecta a la justicia y la seguridad.

## INFORMACIÓN DE CONTACTO

USAID/Guatemala: info-guatemala@usaid.gov